
В КОНЦЕ 1990 го
да при НПО «При
пять» был организован 
отдел окружающей 
среды. И нам всем, 
наверное, небезынте
ресно узнать, какая 
практическая польза 
от деятельности при
родоохранной служ
бы? В беседе с нача
льником этого отдела 
Владимиром ВАСИ
ЛЕНКО наш коррес
пондент поставил
именно этот и другие 
нетривиальные вопро
сы.

— Владимир Яросла- 
вович, так чем же все- 
таки занимается ваш от
дел и на каких направле
ниях вы сосредоточили 
основное внимание?

— Прежде всего нуж
но отметить, что до со- 
здания нашего коллекти
ва большая часть задач, 
которые возложены на 
нас, были в компетен
ции другого подразделе
ния — лаборатории охра
ны окружающей среды и 
промышленности. Она 
же выполняла функции 
инспекции радиационной 
безопасности.

Предвижу вопрос: так 
зачем же нужно было 
создавать новый отдел, 
коль уже существовала 
служба, наделенная пра
ктически теми же полно
мочиями, что и мы?

Деятельность отдела 
строго регламентирована 
законами Украины об 
охране окружающей 
среды и правовом режи
ме зоны отчуждения, за 
исключением тех специ
фических функций, на
пример, защиты окружа
ющей среды от радиаци
онного загрязнения, ко. 
торые в компетенции 
Управления дозиметри
ческого контроля НПО 
«Припять».

Чтобы не вводить всех 
в заблуждение, скажу, 
что особых, глобаль
ных проблем, связанных 
с реализацией каких-то 
широкомасштабных про
ектов, концепций мы не 
решаем, — такие вопро
сы в ведении других го
сударственных служб. 
Наш уровень — это ор
ганизация соблюдения 
научно - производствен
ным объединением «При
пять» действующих эко
логических нормативов и 
стандартов. Следователь
но, наш отдел нельзя рас
сматривать как отпрыск 
партии «зеленых» или 
как экологическую слу. 
жбу безопасности. Мы, 
являясь структурным зве
ном НПО «Припять», в 
общей связке с другими 
подразделениями решаем 
общие задачи, стоящие 
перед объединением.

Теперь, что касается 
наших основных обязан
ностей. Их немало: со
здание целостной систе
мы организационно-распо
рядительных и норматив.

САНКЦИЯМИ 
ПРИРОДУ 

НЕ НАКОРМИШЬ
ных документов По воп
росам, охраны окружаю
щей среды, определяю
щих порядок природо
охранной работы; обеспе
чение экологической эк
спертизы предлагаемых к 
реализации проектов и 
деятельности действую
щих производств; конт
роль за соблюдением су
ществующих норм и 
стандартов в сфере ох
раны окружающей среды 
на объектах объединения.

— Безусловно, круг 
вопросов, которыми за
нимается ваш отдел, впе
чатляет. Хотелось бы уз
нать, что реально уда
лось сделать за три года 
вашей деятельности?

— В первые “дни на
шего рождения мы в ава
рийном порядке занима
лись организацией испол
нения предписаний при
родоохранных органов. 
К тому времени их на
копилось более пятидеся
ти. Одновременно нача
ли работать над форми
рованием природопользо. 
вания, то есть разработ
кой и утверждением про
ектов лимитов техноген
ного воздействия на ок
ружающую среду, офор
млением всевозможных 
разрешений, — труд ру
тинный, отнимающий 
много сил и времени, но 
в тоже время ПОЗВОЛЯЮ
ЩИЙ избегать очень мно
гих неприятных мгнове
ний при встрече с пред
ставителями надзорных 
органов.

Многое удалось сде
лать по защите подзем
ных источников: провели 
их инвентаризацию, там
понирование бесхозных 
скважин, геофизические 
обследования, изучены их 
геологические разрезы, 
отобраны скважины для 
гидрогеологического мо
ниторинга и пр. В насто

ящее время занимаемся

ликвидацией около трид- 
цати выбракованных или 
неиспользуемых скважин.

В ходе этих работ уда
лось в значительной ме
ре восстановить када
стровую информацию о 
запасах подземных вод 
по их фактическому за
грязнению и минерализа
ции, включая слабо изу
ченные районы левого 
берега Припяти.

В 1991 — 1993 годах в 
направлении защиты под
земных вод проделан 
еще ряд важных меро
приятий. Соорудили око
ло 20 павильонов на во
дозаборных скважинах, 
организовали их охран
ные зоны и режимные 
наблюдения. Учитывая 
значительнее количестве 
организаций  владельцев 
скважин, не только НПО 
«Припять», нами было 
внесено предложение о 
формировании регистра 
подземных вод зоны от
чуждения, и на данный 
период такой регистр ве
дется нашим отделом. 
Создаваемый информаци
онный банк позволит нам 
отслеживать судьбу каж
дой (всего их около 
1500) скважины от буре
ния до полной  ликвида
ции. Мы также будем 
располагать сведениями 
о составе почв и грун
тов, динамике химичес
кого и радионуклидного 
состава источников.

— Поговорим о свал
ках, больном месте зо
ны отчуждения. Что де
лается в этом направле
нии?

— Со свалками мы 
ведем борьбу давно, но, 
правда, эта борьба не 
всегда для нас заканчи
вается успешно. Причи
на одна — мы не распо- 
лагаём достаточными по
лномочиями и возможно
стями для наведения по
лного порядка в этой 
проблеме. Вероятно, Ад

министрация зоны отчуж
дения и территориальная 
санитарно - эпидемиоло
гическая станция, обла 
дающие самыми широки
ми полномочиями, могли 
бы поставить точку на 
несанкционированных сва
лках — это в их компе
тенции. Мы же только 
можем выявить их, вклю
чить в планы работ по 
очистке территории.

Была предпринята по
пытка с нашей стороны 
регламентировать поря
док сбора, транспортиро
вки и захоронения бы
товых, производственных 
и радиоактивных отхо
дов. В 1991 году была 
разработана и утвержде
на генеральным директо
ром НПО «Припять» 
М. А. Седовым инструк
ция, обязательная для 
всех, предприятий, куда, 
где и как сбрасывать от
ходы. Сейчас постоянно 
информируем Админи
страцию зоны отчужде
ния обо всех случаях ее 
Нарушения. Но картина 
к лучшему все равно не 
меняется. И не изменит
ся, если не будет, во- 
первых, ужесточен орга
низационный порядок 
транспортировки нерадио
активных отходов и РАО 
с постоянно действующим 
контролем за его, соблю
дением со стороны госу
дарственных органов 
(Госавтоинспекцией и са- 
иитарно - эпидемиологи
ческой служб). Во-вто
рых, пока не будут раз
работаны и утверждены 
на уровне Минчернобыля 
единые правила содержа
ния территорий зоны от
чуждения. Причем эти 
правила должны быть 
экономически и техниче
ски обоснованными. На
конец, за всеми объек
тами, дорогами, линиями 
и пр. должен стоять хо
зяин, который бы отве
чал за выполнение еди
ных требований.

С начала 1991 года ли
квидировано около 30 
несанкционированных сва
лок, но в последнее вре
мя из-за нехватки горю
че-смазочных материалов 
эти работы или сокраще
ны, или вовсе -приоста
новлены. С такими тем 
пами, видимо, останется 
непочатый край работы 
и внукам нынешнего по
коления ликвидаторов.

Наше предложение: ло
кализация и захоронение 
наиболее объемных сва
лок по месту их разме
щения. Путь решения 
проблемы видится в раз
работке такой технологии 
локализации захоронений, 
которая, бы удовлетвори
ла все заинтересованные 
стороны — экологов, фи
зиков, биологов и т. д.

Думается, необходимо 
затронуть проблему ток
сичных отходов. Все зпа- 

'ют, какое количество то
ксичных веществ и мате
риалов выбрасывается в 
окружающую среду в 
процессе деятельности ка-



кого-то предприятия или 
работы автотранспорта. И 
мало кто задумывается, 
какими бедствиями грозит 
нахождение токсинов в 
безхозном неконтролируе
мом состоянии. В чем 
суть проблемы?

В старые доаварийные 
времена токсичные отхо
ды подлежали строгому 
учету, проводившемуся в 
общегосударственном ма
сштабе. Они периодичес
ки подвергались инвента
ризации, контролю их 
движения. После 1986 
года, при всеобщем хао
се, авральщине, стихий
ной штурмовщине многие 
предприятия получили во
зможность избавиться от 
этих отходов в ходе спи
сания материальных цен
ностей, числящихся за их 
предприятиями. Таким об
разом были списаны, с 
последующим уничтоже
нием документации, ядо
химикаты, гербициды, пе
стициды, отходы гальва
нического производства. 
Теперь расхлебывать ка
шу приходится другим.

На сегодня выявлена 
большая часть средств 
борьбы с сорниками, вре
дителями сельхозугодий, 
различных удобрений, 
применяемых на полях 
колхозов и совхозов Чер
нобыльской зоны в до- 
аварийный период. Под 
контролем отходы произ
водства завода «Юпитер». 
Хотя, конечно, дать пол
ной гарантии, что других 
токсичных отходов в зоне 
отчуждения нет, я не мо- 
гу.

— Догадываюсь, на

САНКЦИЯМИ ПРИРОДУ НЕ НАКОРМИШЬ
этом не заканчиваются 
ваши злоключения?

— Куда там. Вот, к 
примеру, возьмем канали
зационную систему Чер
нобыля. Сооружена она 
очень давно, с 1977 года 
отмечается ее перегрузка 
и критическое обветша
ние всего оборудования. 
Реконструкция канализа
ции была внесена в план 
1993 года, но практичес
ки ничего так и не сде
лано. Причина одна — 
нехватка финансирования, 
оборудования, распыление 
сил и средств по другим 
важным работам. Тем не 
менее стоки в меру тех
нических возможностей 
очищаются, влияние сбро
сов на водоем-приемник 
очищенных стоков по 
данным многих измере
ний не отмечено. Однако 
не следует думать, что и 
дальше нам все будет 
с ходить с рук. Ситуация 
постепенно обостряется, 
не за горами увеличение 
поломок в сети, аварий, 
сбросов неочищенных ка
нализационных вод в во
доемы, почву, их даль- 
нейшая миграция. А пер
спектив строительства но
вых очистных сооруже- 
 ний никаких, нет средств 
даже на их косметический 
ремонт.

В 1993 году на очист
ных сооружениях сброс 
загрязняющих веществ по 
трем показателям — био
логическому потреблению 
кислорода, взвешенным 
веществам, азоту аммо
нийному— превысил уста
новленные лимиты и нор

мативы предельно допу
стимого сброса.

Значительно лучше об
стоят дела на канализа
ционно-очистных соору
жениях вахтового посел
ка Зеленый Мыс. Здесь 
из-за несоответствия ма
сштабов поселка и очист
ных сооружений имеется 
большой резерв мощнос
тей последних, что позво
ляет даже принимать сто
ки близлежащего села 
Горностайполя.

— На ваш взгляд, улу
чшилась ли работа по ох
ране окружающей среды 
с появлением А д м и -  
нистрации зоны отчужде
ния?

— Сложно ответить на 
этот вопрос, поскольку у 
нас разные функции... С 
одной стороны, стало на
много легче в плане то
го, что не приходится от
влекаться на проблемы 
других организаций зоны, 
хотя порядка там, особен
но в автохозяйствах и на 
производственных участ
ках, не прибавилось. С 
другой, умножилось хло
пот в подготовке инфор
мационных документов 
для Администрации зоны 
по ее запросам.

Да, переписки стало 
много, но реализация ка
ких-либо серьезных орга
низационных, распоряди
тельных функций, харак
терных для органов гос- 
управления по вопросам 
охраны окружающей сре
ды, не ощущается. К СО: 
жалению, Администрация 
30-км зоны, пытаясь вме
шиваться в процессы опе

ративного управления, за
нимаемся не совсем сво
ими прямыми обязаннос
тями. На мой взгляд, ее 
задача далеко посерьез
ней — подняться над те
кучкой и управлять дея
тельностью предприятий, 
организаций и учрежде
ний в зоне отчуждения 
посредством законодатель
ной базы и контроля за 
ее исполнением. Но, не
смотря на некоторую не
разбериху и нечеткость в 
осознании полномочий ме
жду Администрацией - и 
основными предприятиями 
зоны отчуждения, обрат- 
ная связь налаживается, 
есть в Администрации и 
прекрасные специалисты.

— Охвачены ли в ва
шей деятельности «само
селы»?

— В принципе, эколо
гические нормативы рас
считаны именно на насе
ление, а не на персонал, 
участвующий в ликвида
ции последствий аварии, 
и их соблюдение должно 
гарантировать безопасные 
условия проживания гра
жданского населения. Вот 
только возможно ли это 
у нас в зоне — в зоне ра
диационного загрязнения? 
Но это вновь уже компе
тенция УДК. Что касает
ся вопросов нерадиацион
ной экологии, то тут есть 
проблемы. Они в основ
ном касаются качества 
питьевой воды и продук
тов питания. Хотя и.. здесь 
первую скрипку должны 
играть органы госсаннад- 
зора, поскольку НПО

«Припять» не является 
коммунальным предприя
тием по обслуживанию 
самоселов, и не распола
гает силами и средствами 
для полного их обеспече
ния. А то, что нужно сде
лать и делается, чтобы 
люди не чувствовали се
бя обойденными, надо 
прежде всего обосновать. 
Ведь здоровые условия 
жизни — это и водопро
вод, и газ, и канализация, 
и многое другое.

Учитывая трагизм си
туации, в которой очути
лись «самоселы», есть ли 
какой-либо резон что-то 
делать в этом направле
нии, не лучше ли, как 
предлагают некоторые, 
создать такие условия для 
«самоселов», при которых 
они будут вынуждены пе- 
рёселиться в чистые зо
ны, в нормальные дома 
со всеми удобствами? По
ка другие ломают голову 
над этими вопросами, 
НПО «Припять» много и 
небесполезно помогает ве
рнувшимся в зону черно- 
былянам.

В местах проживания 
«самосёлов» отмечается 
неудовлетворительное ка
чество воды, особенно по 
бактериологическим пока
зателям. Чистка и дезин
фекция колодцев, основ
ных источников питьевой 
воды в селах, уже отняла 
много времени, средств и 
дефицитных горюче-сма
зочных материалов, а ре
зультаты ничтожны: в ус
ловиях минимального по
льзования колодцами во

Да скоро становится не
пригодной для питья. Сей
час выходим с предложе
нием о необходимости ус
тройства индивидуальных 
скважин вместо колодцев.

— В таком случае, как 
обстоят дела с водоемами 
30-километровой зоны в 
общем?

— По данным наблю
дений НПО «Припять», 
содержание загрязняю
щих веществ в водоемах 
зоны — Припяти, Уже, 
Днепре — зависит о т  се
зона, но чистота воды по 
нерадиоактивным приме
сям пригодна к использо
ванию ее в хозяйствен- 
ных нуждах. За исключе-  
нием Ужа, воды которого 
к нам приходят достаточ
но загрязненными из вер
ховий.

Есть у нас некоторые 
разночтения с надзорны
ми органами по проблеме 
нахождения брошенны 
судов в зоне отчуждения! 
Мы стоим на том, что все 
работы, проводимые в зо
не, должны быть эконо
мически и экологически 
обоснованы. Поэтому, за
ниматься, скажем, подъе
мом двух судов, затоплен
ных у с. Оташев лет пят
надцать тому назад, за 
счет средств, выделяемых 
на ЛПА, а это почти мил
лиардные затраты, почти 
преступно, не смотря на 
то, что от нас этого до
бивается прокуратура.

В 1993 году повторно 
обследованы все суда в  
акваториях Припяти и 
Днепра. Данных, что они 
представляют объектив
ную опасность для водо
емов не выявлено.

Виталий РОМАНОВ.


